# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

#### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . . . . 0'25 Pesetas al mes Fuera de la capital . . . 1'00 » trimestre Extranjero y Ultramar . . . 1'25 » »

#### APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120

Número suelto 5 céntimos

#### LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agnstíni Roca.

# ELECCIONES LEGISLATIVAS

# CANDIDATURA SOCIALISTA

PARA DIPUTADOS Á CORTES

CANDIDATO

# Antonio García Quejido

Este compañero es el que han acordado presentar en la próxima lucha electoral la Agrupación Socialista de Palma y la de Manacor.

## ¡A votar, trabajadores!

Mañana es el día en que debeis designar à los hombres que dignamente os han de representar en las Cortes y que deben defender vuestros detechos.

Cinco son los que en Mallorca se tienen que elegir y estos ciuco ya están encasillados, mejor dicho, elegidos.

Se presentarán a la lucha electoral tres liberales y dos conservadores, y al frente de estos cinco burgueses, el Partido Socialista Obrero, la Agrupación de Palma y la de Manacor presentará al modesto obrero, Antonio García Quejido.

Buscad entre estos seis que se presentarán á la lucha el que os resulte más simpático; buscad aquel que menos pretensiones tenga de figurar; buscad el más honrado y el que más fiel y consecuente haya sido para su partido, y tenemos la seguridad plena que de los seis que se presentarán á la lucha para adquirir la representación de esta desgraciada Isla, solo uno de ellos cumpliría su cometido en las Cámaras, no doblegándose á los caprichos de los gobernantes, y sí cumpliendo el mandato de sus electores, siempre que éste llevase por norma la verdadera justicia.

Si todos conociérais vuestros intereses, si supiérais descargar rudo golpe à la clase capitalista, à esa clase que todo lo posee, que es dueña de la tierra, de las fábricas, de los transportes y de las minas, à esa clase que continuamente rebaja vuestros salarios, perpetúa la esclavitud del trabajo y os envenena la existencia con todo género de imposiciones humillantes y odiosas,

la candidatura socialista, que representa la protesta contra el régimen infame de la explotación y que simboliza el ideal que ha de redimirnos por completo, saldría triunfante de las urnas en las próximas elecciones de Diputados á Cortes.

Los burgueses de esta localidad ya están armas al hombro, haciendo el recuento de todos los obreros que tienen hajo su dominio, para entregarles el sábado, vispera de las elecciones, la candidatura del santo de su comunión, recomendándoles que la vayan a depositar en la urna de sus Colegios.

Trabajadores; recordad que la candidatura de nn burgués representa la explotación, la tirania y la esclavitud; desechadla, quered ser libres, pensad que el que siempre os tiene sumidos al potro de la miseria, no satisfecho con haceros servir de carne de explotación, estrujando diariamente vuestra fuerza para que con el sudor que os hace derramar pueda satisfacer su egoismo, se cree con imperioso dominio para mandar y disponer de vuestra conciencia, haciéndoos opresión, para que voteis á vuestros explotadores.

Despreciad, sí, estas imposiciones humillantes y deshonrosas, y demostrad que teneis conciencia propia y que ésta solo se mueve al impulso de vuestra voluntad y que sois libres de ella.

El domingo vais á ser dueños de vuestro porvenir, y de vuestra conducta depende que vuestra cadena tenga un eslabón más ó un eslabón menos.

¿Sereis tan suicidas que deis el voto à los enemigos de vuestra clase, ó tan dignos que lo dareis à los vuestros?

¡Elegid, obrerosl

# EL PARTIDO SOCIALISTA Y LA UNION REPUBLICANA

Al nucer la Unión Republicana, en la que se procuró alistar á las organizaciones obreras, aunque fracasó el inlento, auuncióse por muchos que con la existencia de aquélia desaparecería el Partido Socialista.

Hoy mismo hay mentecatos pertenecientes á las filas de dicha Unión que aseguran con gran seriedad que el nuevo organismo republicano dió un golpe de muerte al partido de que esto semanario es órgano.

Oportunamente dijimos que los vaticinios no se confirmarian, y que, como antes de constituir-se la Unión, el Partido Socialista seguiría progresando.

Más es: aseguramos que los elementos que componíau la Unión carecían de la unidad necesaria para formar un partido fuerte y, por lo mismo, que no cumpliría su principal fin: derribar la Monarquia.

¿Quiénes han estado en lo cierto? ¿Quiénes han apreciado mejor las condiciones de unos y otros elementos—los republicanos y los socialistas—y el ambiente en que ambos viven? ¿Han sido los republicanos? Los hechos nos dicen que no.

Dos años y medio cuenta la Unión Republicana. ¿Dónde están las partidas de su haber? ¿Dónde los progresos realizados? En ninguna parte. Su campaña parlamentaria ha sido nula; su agitación en la Prensa y en la plaza pública, estériles; sus trabajos revolucionarios, desconccidos. Lo que se sabe, lo que se ve. lo que todos conocen, es que el que más contribuyó á la formación de la Unión se encuentra fuera de ella; que su jefe, el Sr. Galmerón, es acerbamente criticado por muchos de los que aceptaron su jefatura, y que por todo el cuerpo de la Unión nótanse, no las señales de la salud y del vigor, sino las del desgaste prematuro y de la muerte próxima.

¿Se mueven á una todas sus fuerzas? ¿Hay entre ellas la necesaria armonia para luchar con éxito? ¿Es el planteamiento de la República lo que inspira à cuantos en las filas de la Unión tienen influencia? Contesten por nosotros las ambiciones y miserias que en Madrid, Barcelona, Málaga, Sevilla y tantas y tantas otras poblaciones se manifiestan entre los unionistas que se juzgan con alguna talla.

Hoy la Unión está resquebrajadisima, y si no se deshace totalmente pasadas las próximas elecciones, le faltará muy poco. Guiados todos ó casi todos sus elementos influyentes por fines personales, no por amor á las ideas, la harán trizas. formándose con sus restos un grupo salmeroniano y acaso algún gruptio seudorrevolucionario.

Y en ese tiempo en que la Unión Republicana, lejos de fortificarse y crecer, se ha debilitado y disminuido, ¿qué le ha pasado al Partido Socialista? ¿Ha muerto? ¿Ha experimentado alguna crisis? No. Como hemos dicho ya alguna vez, ha sido el período en que más se ha desarrollado.

Nació la Unión Republicana pocos meses después de celebrado el Congreso de Gijón, y desde la fecha en que se efectaó dicho Congreso hasta hoy es cuando más han crecido las fuerzas socialistas.

Para que se vea mejor, daremos las cifras que indican el desarrollo de nuestro partido desde que se celebró su primer Congreso.

Formabau entonces el Partido Socialista 16 colectividades; 23 cuando se verificó el segundo; 37 al celebrarse el tercero; 42 en el cuarto; 55 en el quinto; 82 en el sexto, ó sea el de Gijón, y ahora, en visperas de celebrarse el séptimo, constituyenlo 144 colectividades.

¿Qué dice la úlfima cifra? Lo que hemos afirmado en las anteriores lineas.

Podrá el partido republicano, según sean las circunstancias y el talento directivo de los hombres que estén á su frente, concentrar sus fuerzas, llevar buena marcha y despertar en los suyos la esperanza del triunfo; pero aun llegando ahí, que es el caso más favorable en que puede hallarse y en el que no se encuentra hoy, no conseguirá detener el progreso del Partido Socialista.

Engendrado éste por el desarrollo industrial, por una explotación que pone al descubierto los antagonismos sociales, tiene que crecer al compás de esos antagonismos, y sólo desaparecerá cuando, por la potencia adquirida, haya creado una sociedad donde en lugar del patrono y del obrero asalariado exista el productor libre, dueño del fruto de su trabajo.

(De El Socialista.)

#### NOTAS SUELTAS

Los diarios locales, alrededor del día que habia de tener lugar el eclipse de Sol del 30 del pasado mes, se hicieron eco de las paparruchas que corrian entre cierta gente del pueblo, sobre si el fenómeno celeste, era indicio de pestes, terremotos ú otros fieros males que habíamos de padecer los vecincs, comentándolo, naturalmente, con su miagita de broma.

Pues miren. De que estas supersticiones aun subsistan entre muchas personas y no por cierto todas pertenecientes à la clase desheredada, mucha culpa os pertenece à vosotros, periodistas de agua chirle.

Porque estas creencias, son de la misma marca que las que se refieren à las virtudes milagrosas de algunas reliquias y efigies que por ahí se veneran; y bien que os encanta que la muchednmbre corra à posternarse ante ellas, y demuestre así, que aun cree en ridiculas monsergas milagreras.

Luego, en lugar de tomarlo à chaceta, más bien debiérais cantar el mea culpa.

Porque estos lodos, son hijos de aquellos polvos.

\* \*

Por fin se ha llegado à la Paz entre Rusia y el Japón. Los centenares de miles de víctimas sacrificadas en esta guerra y los millones de riqueza destruidos, han sido el resultado de las ambiciones de la clase capitalista de una y otra nación, que promovió la guerra solo atenta à sus intereses.

Gracias á que el Progreso de la humanidad ha ganado no pequeña tajada apesar de la burguesía, puesto que la lucha en el extremo Oriente, ha sido causa de que la autocracia en el Imperio moscovita recibiera rudo golpe, hasta el extremo de que la resquebrajadura sufrida, amenaza derrumbarla por completo, en breve plazo.

Y esto sin ningún género de dudas será un avance para la libertad de los pueblos, y particularmente para la clase proletaria, en el camino de su emancipación.

Luego no se ha perdido todo.

Menos mal.

\* \*

Una portuguesa de buten, la condesa de Camarido, acaba de fallecer legando su cuantiosísima fortuna entre un muerto (León XIII) y varios vivos, (algunos sacerdotes y monjas.)

¡Aht se nos olvidaba decir que los periódicos dicen que esta buena hembra, deja una veintena de parientes, alguno de ellos rayano en la indigencia.

Bueno, eso no tiene nada que ver pues ya se sabe que, en este régimen burgués, uno puede usar y abusar de su propiedad.

Además; que ¡quien sabel si hay algo de lo que inspiró á Bartrina aquello de...

¿Qué escándalo ha precedido A la invención del vestido?»

Y que, refiriéndose à la condesita, podamos añadir:

Y ¿qué pecados graves A larguezas tales?

Forque, ¡cuidado si debía tener la «interfecta» pupa à l'Inferno cuando tanta misa dejó para plegarias!

A un pobre diablo de Málaga, tan falto de pan como sobrado de hambre y á quien Natura había obsequiado con un nuevo vástago y la actual organización de la sociedad privado de los medios de poder subvenir á sus necesidades, le cupo la suerte de que el Ayuntamiento se apiadara de su situación y acordara regalarle un tarro de leche diario, para que pudiera alimentar al pequeñuelo.

Pero como la caridad burguesa no pasa de ser flor de un dia, y la criatura con aquel socorro iba tirando sin morirse, los ediles malagueños debieron pensar que el rorro era una sanguijuela para las arcas comunales, y decidieron suprimirle aquella ración, con lo que ahorraban unos veinte céntimos diarios.

Y no era cosa de malgastar esta cantidad.

Ante la supresión del lácteo alimento por parte del Municipio, el pobre diablo se fué á pedir hospitalidad para su hijo á , la Inclusa de la po-

blación y allí le dieron en la puerta en las narices. Es natural; bastante hace la Diputación con hacerse cargo de los que nacen de «padres desco-

Los cuales padres, suelen ser señoritos desocupados ú *honorables* burgueses, que, en vez de procrear en su casa, van á engendrar crios en la agena.

Para que otros los mantengan.

\*

El fin de esta odisea, fué que al infeliz padre le dió un patatús de rabia y se murió á las mismas barbas de los porteros de la Diputación.

Pero lo que dirán los padres de la ciudad y los idem de la provincia. ¿Que haya un cadáver más, que nos importa á nosotros?

Y más, siendo de los del montón.

Porque de estos hay sobras.

Para que puedan usarlo como aperitivo los muchos pobretes que llegan à la noche sin apenas probar hocado, porque no hay do qué, ahi va un telegrama de La Ultima Hora: «En la cacería en obsequio de D. Alfonso, se ha gastado la exhorbitante cantidad de 70.000 duros. Solamente, en ojeadores, se pagaron 3.000 duros.»

Y hagan los comentarios que se les ocurran, los proletarios andaluces, á quienes el instinto de conservación obliga á que se apoderen á viva fuerza de lo que encuentran, para no morir de hambre.

Porque es materia que se presta ha bacerlos sabrosisimos.

Y de una lógica aplastante.

\* \*

Un nuevo atentado dinamitero en Barcelona, y gran número de nuevas víctimas ocasionadas por él.

¿Quienes fueron estas? Las que el azar hizo que se encontrasen cerca de la bomba, al estallar. No iba dirigida contra ningún Plewe, ni duque Sergio, ni otro de los muchos personajes que por su infame conducta para con los desheredados y constituir una rémora para el progreso de la Humanidad, se hacen odiosos á todo corazón recto, y es un acto de justicia eliminarlos de entre los vivos. Sencillamente debió arrojarse porque sí.

Y esto es una locura ó una monstruosidad. No vemos otro dilema.

Sea quien quiera, el autor del hecho.

Mañana es el gran día para los trapaceros electorales y para los demás sinvergüenzas que, con tal de que se les convide à unas copas, ó el amo se digne sonreirles al pasarles la mano por el lomo, no reparan en abdicar de su dignidad de hombres, convertiéndose en despreciables eu-

Conque; sús y á doblegar el espinazo cual serviles, dando el voto humildemente al señor, que esta conducta hacen posibles los contrastes que más arriba expresados quedan, y sou abonado vehículo para trastornar el cerebro mejor equilibrado y conducirlo á los extravíos de la anar-

Porque esto no durará más, que lo que tarde el Socialismo en tener fuerza para lanzar el puntapié final à toda aquella gentuza.

Que jojalá sea pronto.

#### El interés y el salario

El dinero es un signo, un agente de cambio, que representa el capital, dice el economista. El capital es trabajo acumulado, materia inerte, trabajo muerto, según frase de Marx, y necesita que el capital vivo, el trabajo, le fecunde para producir. El dinero por sí solo no produce más que cardenillo, según ha dicho Proudhon.

Son los dos actores de este drama: capital muerto, rígido, insensible, cosa, y capital vivo, sangre, alma, dolor, hombre.

En la estructura del mundo moderno, el dinero saca su parte (la parte del león) en interés, y el trabajo en un menguado salario que la escesiva oferta reduce à lo mínimo, al coste de la más miserable subsistencia en cada país. (Teoría de Ricardo.)

Tales son les términos en que la más ortodoxa economía presenta la cuestión, y asi la aceptamos nosotros por ser conforme á la observación y á la verdad.

¿Cuál es ahora la tendencia de esta desigual balanza, donde por un lado gravita brutalmente el dinero con dominio enorme sobre el trabajo? La observación del mundo económico en su desarrollo nos lleva á una consoladora esperanza.

La ley de la ofería y la demanda es una espada de dos filos que ha de herir de muerte á la burguesia. El vértigo de la ganancia impele á la burguesia hacia delante, á progresar, á producir más y más, á acumular millones, á multiplicar riquezas... y por ahí le viene la muerte. A la

concurrencia de brazos que abarata el trabajo y lo deprecia hasta el salario natural de Ricardo, al salario mínimo para subsistir, sucedería la concurrencia del dinero hasta bajar el interés á poco más de cero, y con la baja del interés se hará más aguda la codicia burguesa, y tratará de producir más para compensar con la cantidad de producción la merma del interés.

No es esto una mera profecia, sino una renlidad que se esboza ya, no aquí, en España, (aquí, en el negro fondo jesuítico, no se esboza nada,) sino en los países más desarrollados que son la

imagen de nuestro propio porvenir.

El consolidado inglés produce apenas 2 por 100; la renta francesa y alemana, menos de 3 por 100. Esta es la tendencia del capital: bajar, bajar según aumenta su masa, hacerse la concurrencia, elevar por contrapeso al trabajo. A la sombra de la riqueza nace el socialismo, se vigoriza el ideal de la justicia distributiva. Inglaterra es el país más rico y el más hondamente socialista; el dinero baja; se descuenta á veces á menos de 1 por 100; el salario es alto, y en huelgas formidables se pide ¡más! ¡más!

Aqui, en cambio, la usura 'nos devora; se da á los rentistas 8 por 100, y el título de buenos patriotas por añadidura, y el salario es en algunas provincias un insulto á la dignidad del hombre. La guerra es un factor muy importante en este proceso; destruye riqueza, detiene el desarrollo progresivo de las naciones. Nunca abominaremos bastante de esa bárbara institución que tan cruel es para el pobre, no sólo en sus espasmos sangrientos de fiera loca, sino en sus hondos efectos económicos. La burguesía no la odia, y tiene razón: aviva el patriotismo, desarrolla la brutalidad del pueblo y ratifica el capital manteniendo á buena altura el tipo del interés. ¡Paz, paz y riqueza! El dinero acabará con los ricos.

Luis Aguirre.

### El Programa del Gobierno

El Gobierno ha publicado su programa—que no falta quien asegure que pudiera ser su epitafio,-en que hace, sobre poco más ó menos, las mismas pomposas y halagadoras promesas con que siempre se ha estado embaucando al sufrido y mansurrón pueblo. Es un programa conciliador, de circo tronado, en que se procura no dejar descontento á nadie, anunciando noveautés y números de sensación que se están esperando de un momento á otro. En él se acogen la mayoría de las necesidades actuales, se ofrece la solución inmediata y eficaz á los modernos problemas sociales y económicos, se quiere satisfacer y halagar la casi unanime opinion nacional. El problema de la enseñanza, el de las subsistencias, el judicial, el agrario, el obrero... A todos atendera, á todos dará gustosa y cumplida solución el nuevo Gobierno. ?Inmediatamente? No; mañana, más tarde, cuando llegue el momento oportuno. El eterno mañana, esa divisa de las razas moribundas, de los pueblos inertes, de las naciones agonizantes, de los Gobiernos indolentes y valganosos que ven morir las pocas energías vitales del pais con la misma indiferencia que si fuera un hecho lógico, irremediable, fatal. Esperando siempre un mañana cuyo sol alumbre un ca-

No hemos de ocuparnos del programa en toda su extensión, aunque no sería labor inútil. No por el programa en sí, que sólo nos merece el profundo desprecio que en los espíritus honrados despierta todo aquello que representa farsa é hipocresia, mentira y engaño, sino porque eso nos serviría de pretexto para contrastar ante los ojos de los trabajadores lo innoble y podrido del régimen de la explotación capitalista con lo grandioso y elevado y sano del régimen del colectivismo. Hemos de atenernos sólo y para eso con el laconismo que la falta de espacio exige, á lo que en él afecta á la clase trabajadora.

Ofrece ocuparse de la cuestión de los consumos y suprimir este ominoso impuesto, sustituyéndole por otros más aparentemente equitativos á fin de hallar solución con esa reforma y otras no menos trascendentales al problema de las subsistencias. Si esa oferta no hubiera sido hecha en periodo electoral y otra pluma que la del acreditado Camándulas gallego la hubiera escrito, quizá una pequeña vislumbre de esperanza nos hubiera animado. Pero dichas esas palabras en esta época en que la sinceridad es un estorbo y la verdad una utopia; dichas por un Gobierno que ve harto nebuloso el horizonte, harto agitado el mar de la nación y harto desmantelada la nave del Estado, nos hacen el efecto de un burdo timo del entierro. Esta es la frase gráfica, apticable tanto á este punto de él como á todo el programa en general del señor Montero Ríos, como á todo programa sugestivo y brillante de un Poder burgués: un entierro. Un granuja le saca unas pesetas á un infeliz prometiéndole fabulosos tesoros en algún ignoto rincón, donde el engañado sólo encuentra después el reflejo de su propia imbecilidad. Un Gobierno se gana la confianza y los votos de los ciudadanos ofreciéndoles incomparables bienandanzas para lo futuro, en las que sólo han de hallar los pobres crédulos el reflejo de su propia majadería.

«En la cuestión social—copiamos—el Gobierno quiere que los obreros se pongan en condiciones de ilustración para que ejerzan sus derochos. Se preocupará del progreso del proletariado, continuando la legislación obrera, fomentando las instituciones de previsión y aborro.»

Es una consecuencia de la avasalladora influencia del Socialismo el que los gobernantes se preocupeo de los obreros. Esta incomparable doctrina ha dado un nuevo rumbo à las ideas, ha hecho entrar en una nueva senda á la Historia, ha impreso una nueva fase al mundo. Ha hecho ver la verdadera importancia del proletariado, su papel en la vida de la Humanidad, su esfera, su acción insustituible en la organización de la Sociedad. Ha formado un proletariado consciente orgulloso de su propio valer, conocedor de que él es el músculo, es la fuerza, es el nervio, es la potencia motriz de todo el orden social. Y de aqui nace que, arrastrados más que por propias convicciones, por el espíritu de los tiempos, los Poderes se ocupen de los trabajadores. Esto es incuestionablemente una ventaja adquirida.

Lo es en el orden moral, sino en el orden práctico. En el orden moral lo es porque denota que las esferas gubernamentales no son ya impenetrables, inaccesibles para las querellas de los obreros, como no ha mucho eran; porque denota que el continuó gritar de los modernos apóstoles de un ideal de rendición y de dicha ha llegado á inquietar, á alarmar á los modernos fariseos y escribas del templo del Estado; porque denota, en fin, que no es infructuosa la labor, que no han sido lanzadas en desierto las palabras; que los dioses inmortales se han dignado mirar hacia abajo y han empezado á comprender que ni eran inmortales ni eran dioses.

En el lado práctico no, porque hoy ya los proletarios aspiran á otra cosa que los dueños del capital no podrán jamás concederles; porque hoy á los parias no hau de satisfacerles las migajas que de su festín les arrojen los comensales de la orgía social, importunados por sus continuos alaridos. Y porque no han de ser los burgueses, ni sus escuderos los hombres de la política, los que den la reforma, la libertad, el bienestar, el derecho más insignificante é los trabajedoreses han do

arraucarlos éstos por sí mismos, con su propio esfuerzo, por su propia inquebrantable voluntad, por su energía, por su conciencia.

No hemos de detenernos en hacer la critica. el análisis, vistas las consideraciones antedichas, de lo que el señor Montero Rios ofrece á los trabajadores. No hemos de hablar del socialismo sui yeneris que nos da á conocer, digno acompanante de ese otro socialismo católico, que es el ·plato de ternera sin ternera» que dan los fondistas de la hostería religiosa á los desdichados Leopardi del trabajo. Hemos de terminar repitiendo una vez más á los obreros que ninguna ventaja, ningún derecho, ningún bienestar han de disfrutar amplia é integramente mientras una representación obrera en el Parlamento no lo demande, una unión firme y viril no lo arranque y una organización poderosa y consciente no lo consolide.

(De La Voz del Pueblo.)

# MITINES ELECTORALES

El pasado domingo pasaron á Manacor, Lluchmayor y Marratxí, varios compañeros de Palme con objeto de hacer propaganda electoral.

El acto en Lluchmayor tuvo lugar en el teatro Mataró, cuya platea y palcos se llenaron de trabajadores, los cuales escucharon con verdadero interés las doctrinas de nuestro Partido.

Al dar principio el mitin, el presidente concedió la palabra al compañero Tomás, de aquella localidad, quien expuso la conveniencia de que la clase trabajadora tenga representación propia en los Municipios y Parlamento, porque de este modo se poue en condición favorable para poder ir arrancando mejoras á la burguesía que beneficien á los proletarios, instó á los trabajadores de su pueblo para que tomen con interés este asunto, y que si no este año, otro, consiga hacer triunfar á uno de los suyos.

Después hizo uso de la palabra Porcel, quien deshizo las calumnias que se lanzan contra los hombres más significados del Partido Socialista, y dijo que de ser cierto, solo parte de lo que se ha propalado por nuestros adversarios, los calumniados, en vez de tener que ganarse el pan de cada dia con el esfuerzo de su trabajo personal, podrían vivir desahogadamente y darse vida de burguoses.

Por último habló Crespí, quien empozó diciendo que si los obreros manuales habían cargado sobre sí el peso de la propaganda oral y escrita en pró del Socialismo, era debido á que en nuestro país, por desgracia, los hombres de carrera, que por su índole de trabajo se ven precisados á vestir diferente indumentaria que los que ejercemos un oficio manual, aunque muchos de ellos pasan tantas ó más escaceses que nostros, no se deciden á ocupar el puesto que les correspondería en la lucha social entablada, y que jinfelices! aun se creen con derecho á mirarnos por encima del hombro.

Dijo que, debiendo ser la obra de la emancipación obrera, obra de los trabajadores mismos, era cándido y asáz inocente, el esperar de nuestro enemigo, que era el régimen capitalista, mejoramiento alguno dado por su propia voluntad, y que todo lo que alcancemos tendrá que ser á fuerza de hacernos fuertes y potentes.

Añadió que para lograr este es condición precisa la cobesión y comunidad de esfuerzo de los trabajadores, puesto que aunque poseamos el número, éste, como nos cuseña Marx, no pesa en la balanza social, sino vá acompañado de la capacidad necesaria para hacer prevalecer aquel factor.

nos serviria de pretexto para contrastar ante los den la reforma, la libertad, el bienestar, el dereojos de los trabajadores lo innoble y podrido del cho más insignificante á los trabajadores: han de la inconsecuencia que cometen muchos trabaja-

dores que no cesan de lamentarse de su miseria y malestar, y no obstante, cuando tienen que elegir à quienes han de tener en sus manos la elaboración de las leyes y la administración pública, dan sus votos al adversario de quienes saben de antemano que, por interés propio, ha

de legislar en contra suya.

Hizo notar que los que tal hacen pierden el derecho á la queja por cuanto es lo mismo que si un enfermo atacado de cruel dolencia tuviera en sus manos el remedio que había de curarle y se empeñara, con conocimiento de causa, en rechazarlo. Este tal no seria acreedor á la compasión de sus semejantes. Lo mismo acontece con la elección de aquellos que nos han de administrar. El obrero que no obstante estar convencido de que la explotación feroz del capitalismo se ceba sobre él, y apesar de esto en dia de elecciones vota en favor de aquel que está interesado en que el régimen de explotación continúe aniquilándole, pierde todo derecho á lamentarse.

Hizo una ligera exposición de las doctrinas socialistas manifestando que si nuestro Partido no progresaba á grandes pasos, causa era el que, en él, debia entrarse para el sacrificio y no para esperar beneficio inmediato, añadiendo que á nuestro campo procuramos atraer convencidos, no comparseria, porque lo que necesita un partido son hombres de carácter y no soldados que en caso de tener que demostrar denuedo, abandonan el arma y huyen ante el enemigo.

Recomendó à los oyentes que meditaran sobre lo que habían cido de labios de los compañeros que en el mitin habian tomado parte, y terminó diciendo que, después de haberlo pensado mucho, en las elecciones que iban á celebrarse el próximo domingo y en las sucesivas, dieran sus sufragios al candidato que su conciencia les dictara.

El presidente, trás breves palabras, dió por concluso el mitin.

La numerosa concurrencia que asistió á él. dió muestras de salir complacida, por lo que es de esperar que en el dia de mañana, se traduzca en votos para nuestra candidatura.

Así lo esperamos.

#### MANACOR

Como habíamos anunciado en el pasado número, el Domingo último nuestros correligionarios Marí y Bisbal pasarou á Manacor con el objeto de tomar parte en el mitin electoral que la Agrupación Socialista de dicho pueblo celebraba.

Este tuvo lugar en el local que ocupa dicha Agrupación, el que se llenó casi por completo de trabajadores no obstante ser una mala época para los trabajadores del campo, puesto que la temporada de los higos la pasan á éste.

A las 8 de la noche, el presidente de la Agrupación compañero Más declaró abierto el mitin esplicando el objeto del mismo. Acto seguido hablaron les compañeres Soler (de Manacer) Bisbal y Marí que hicieron la crítica de los partidos burgueses diciendo que ninguno de ellos por radical que se llame puede velar por los intereses obreros, puesto que todos se apoyan en los principios de la propiedad privada de los instrumentos de trabajo y por tanto dejan subsistente la explotación del hombre por el hombre, causa principal del malestar de la clase trabajadora; demostraron el valor que en si encierra el arma política bien manejada y aconsejaron á los reunidos que en la próxima lucha electoral empleen dicha arma en favor de su clase y no en el de la burguesia, porque después la esgrima contra los trabajadores mismos que los han llevado al pedestal.

El acto terminó en medio del mayor orden dando muestra los asistentes de aprobación á todo cuanto se expuso.

#### MARRATXI

El domingo pasado á las siete de la tarde, tuvo efecto la celebración del mitin anunciado de propaganda electoral en este pueblo, en el local del Centro Obrero.

La concurrencia fué numerosa.

Presidió el acto el compañero Presidente de la Sociedad «La Siega» y tomaron parte los compañeros Cañellas y Rotger de este pueblo, que dieron à conocer la opresión de que son víctimas todos los obreros del campo, y la indiferencia con que muchos de ellos están poseidos, viviendo resignados á una vida de Parias sin darse cuenta de sus intereses, ni de la explotación de que son objeto.

Demostraron la necesidad de que los obreros salgan del estado de servilismo, y que en la proxima lucha electoral, se han de hacer conciencia de lo que representa el dar sus sufragios á un burgués é darlo á favor de un obrero; se extendieron en consideraciones, y terminaron poniendo de relieve las caricias de que son objeto los trabajadores por parte de los caciques del pueblo en tiempo electoral, y pasado éste, son

reunidos la elección de diputado á Cortes á favor del compañero Antonio Garcia Quejido.

Después de haber terminado estos compañeros, usaron de la palabra los individuos que habían pasado á este pueblo (de la Agrupación Socialista de Palma) Crespí, Rullán y Roca.

tratados peor que esclavos. Recomendaron á los

Estos expusieron en términos concisos y claros las causas de la estrechez de medios de vida á las clases obreras; demostraron la inconsecuencia de muchos obreros, que asociados para la lucha econômica, combaten à la clase capitalista en el terreno del salario, y en las luchas políticas se unen como un solo hombre trabajadores y burgueses y de común acuerdo van á los comicios y dan sus sufragios á favor del que los explota y los tiene sumidos á la desesperación y al hambre.

sobre esta patente inconsecuencia hicieron atinadas demostraciones, que quedaron bien deslindados los campos de la lucha de clases, haciendo resaltar, que todas la maciones en que rige el sistema del salario, sean Monarquías ó Repúblicas, no se legisla más que para favorecer á los dominadores, y en perjuicio de los dominados ú oprimidos, (los obreros) á los que no se les atiende más que cuando, por haber constituido núcleos políticos de clase (Partidos Socialistas) y núcleos económicos (Sociedades de resistencia) disponen de fuerza basbaute para impedir determinados atropellos.

Terminaron dando á conocer el valor que tiene el derecho electoral, y recomendaron que no se dejasen atropellar ese derecho y que libremente lo ejercitasen; pero que tuviesen en cuenta que de votar la candidatura burguesa daban fuerza á sus tiranos para que perpetuasen la esclavitud del salario, y si votaban la candidatura obrera prestaban sus fuerzas para que desapareciese el régimen social en que vivimos, régimen de privaciones y de miserías que la humanidad sufre y sufrirá hasta que haya desaparecido el domino de la imperante burguesía y se plantee el reinado de la justicia Social.

El Presidente hizo un breve resumen en que dio por terminado el acto.

El Corresponsal

#### REFLEXIONES

La mejor manera de echar á perder á un hombre es hacerle creer superior á los que le ro-

Se cuidará entonces, no de subir, sino de verse en alto. Andara á la busca de pedestales, ama-

rrado siempre al vulgo, la exigente bestia. Perderá en sinceridad y perderá en virilidad. Será vanidoso, no orgulloso. Pactará. Por embriagarse en la adulación, habrá olvidado el camino de su verdadera vida. Tendrá que pensar por los que no piensan, tumbados en él con sueño de muerte, y, con tan penosa carga, aún subiendo, no irá su pensamiento ni tan á prisa ni tan lejos. Fatigado, relajado, en indigestión de vidas ajenas, acabará por estancarse, petrificandose en la mejor postura, de jefe, de semidios. Y aquellos que antes iban desmayadamente á su remolque, harán alto solemne junto á él, mirándole de hito en hilo, en adoración, con embebecimientos y soñolencias de religioso y con sus rigideces y quietudes, á gran lanzar anatemas y expulsiones por sus bocas frías, cumplidoras de la ley escrita. Y todo será un monumento de piedra, grave y fúnebre.

¡Cuántos y cuántos así veo ante mis ojos! A veces se llaman Iglesias, á veces se llaman Partidos. En estos cementerios de almas solo se agitan los jefes para enterrar todo lo nuevo, lo que es vida: porque hubo un tiempo en que les desmoralizaron los que no piensan por sí, subiéndoles sobre sus hombros.

Cuando medito en esas iglesi as y en esos partidos, miro inquietamente à las gentes que estan cerca de mí, á ver si son llevadas ó van ellas, á ver si cantan soberbios su propia vida haciéndola tan grande como para no servir de pedestal y tau alta como para no pensar en verse en alto.

-Nuestro pensamiento-me digo-es el gobernalle de nu estra existencia. Manejémosle. ¡Ea. à nuesto rumbol

Tomás Meabe.

#### INGRESOS EN EL PARTIDO

Ha entrado á formar parte de él la Sociedad de Obreros agricolas de Baza (Granada), que se compone de 100 individuos.

Lo mismo ha hecho, cumpliendo el acuerdo de que dimos cuenta en el pasado número, la Sociedad de Canteros de Vigo, que cuenta con 480

#### (1810) FEBRUARY (1914) AND STREET (1914) **NUESTROS MUERTOS**

La Sociedad de Zapateros, de Marratxi, ha perdido á uno de sus mejores propagandistas, el compañero Miguel Sanz.

Fué fundador de la misma y fiel defensor de la causa del trabajo; hombre muy activo en la administración del Comité, desempeñando el cargo de Contador.

Los adictos de la Sociedad citada lo encontrarán muy á menos.

A estos y á la familia del compañero muerto, enviamos nuestro más sentido pésame.

SECTION OF THE PROPERTY OF THE PROPERTY OF THE

#### Centro instructivo de la Federación Obrera

Este Centro ha abierto sus aulas desde el primero de Septiembre. Recomendamos á nuestros compañeros que manden sus hijos á la escuela diurna y á las clases nocturnas, que han quedado bajo la dirección del profesor Sr. D. Ramón Tomás Oliver.

#### RECREATIVO "MAR Y TIERRA,

Agradecemos à D. Andrés Palet la atención que con esta redacción ha tenido, obsequiándonos con una tarjeta de libre entrada à las funciones treatales que dará esta temporada la compañía que el citado señor dirige.

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 39 y 41